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科技部中部科學工業園區管理局 

台中園區環境保護監督小組 105年度第 4次會議紀錄 

壹、時 間：105年 12月 14日 (星期三) 下午 2時 30分 

貳、地 點：中科管理局 402會議室 

參、主  席：盧重興委員、施文芳委員                記錄：盧德笙  

肆、出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、主席致詞：略 

陸、報告事項：略 

柒、委員意見： 

一、張鎮南委員 

(一)P.78顯示，搭排單位一再違規搭排，9/7、9/13及 9/20均超過

TN<10mg/L之限制，應呈報環保署依規定管理。 

二、童翔新委員 

(一)本園區之磷酸鹽主要來源既已確認，即可要求廠商加強自主管理，首先

仍應以基線之建立為首要之務。因廠商已承諾具體之減量目標，掌握環

境基線，才能評估未來之減量目標是否達成。 

(二)部分時段之噪音值仍有超標之現象，雖由錄音檔檢視可歸責於動物、社

區活動。建議於後續檢測時，請在不違反環評承諾之監測點位，避免有會

產生干擾因素的情況下施作。例如：避開樹木，即可減少蟬鳴鳥叫之干

擾，可合理反應監測點之噪音數值。 

(三)依據「營建工地空氣污染防制設施辦法」規定，以灑水做為揚塵抑制之方

法，其灑水量及施作頻率皆有規範，請園區加強要求廠商自主管理及增

加稽查頻率，以避免不當之灑水作業，不但無法達到預期效果，更可能造

成車輪沾黏，泥土擴散，或更嚴重之問題發生。 

三、台中市政府 

(一)秋冬季節已至，東北季風影響暨空氣擴散條件不佳，且中科台中園區友

達廠使用的原物料多屬高異味潛勢物質，仍請貴局本於管理之責持續加

強管理，以減少民眾陳情事件。 
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(二)請貴局依環評承諾事項持續進行監測，並加強維護廢水處理設施，以維

護放流水水質。 

四、台中園區廠商代表 

(一)管理局均能針對議題或建議，備妥資料回覆，以利會議進行。 

(二)台中精機搭排衍生議題應釐清。 

五、林義木委員 

(一)請中科管理局管控工地灑水用水量，避免造成行人及交通危險。 

(二)PM10監測位置建議不針對單一廠商，而應以整個園區為範圍進行監測。 

六、張聖河委員 

(一)徐宛鈴委員前次提及硫酸測值較高，管理局回覆「…採樣時段之最頻風向

為西南風，故不排除其污染源來自園區外西南側之可能。」是否有進行進

一步之調查？ 

(二)通山路北側及南側排水溝已清理完畢，感謝中科管理局協助。 

(三)里民反應橫山公園百柱亭晚上有人居住，請中科加強管理。另通往通山路

5號及通山路公墓段路燈常不亮，請中科管理局協助處理。 

(四)有關中科橫山公園設置廁所及運動設施，因常有遊客參訪中科滯洪池，期

望中科管理局於都市計畫變更程序通過後盡速設置相關設施。 

(五)有關自來水管線設置，尚有 2 百多戶未設置。關於民眾自費裝設，何時

可申請補助？另追認補助之可追溯之日期及可申請時間為何？補助方法

何時公告？ 

(六)9 月 23 日水溝出現黑色流水，環安組迄今已進行 2 次調查報告，目前尚

無法釐清原因。希望中科管理局派員查看箱涵內部，盡速查出來源。 

七、張清和委員 

(一)簡報 P.34，污水處理廠污水排放量較污水處理廠污水進流量還多，請說

明數據之合理性為何？ 

八、柯劭臻委員 

(一)針對煙道檢測結果，有如下疑異： 

1.依據「固定污染物排放標準」附表一和附表二所臚列的污染物質排放標
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準高達 462種，但是今日簡報只列出康寧(5種)友達(12種)，這是代表其

他種污染物質沒有監測？還是有監測而未發現？  

2.簡報太過缺漏，有 153根煙道，但資料只列出最高排放的幾根煙道，且

針對各煙道沒有編號，無從列管追蹤。 

(二)針對地面及地下水質監測部分，除了鐵、錳超標推給大肚山土質紅土，但

砷也有到達臨界超標之情形，究竟台中精機造成或是中科？兩者監測數

據有無整合？釐清責任？ 

九、許心欣委員 

(一)請說明貴局辦理都市計畫變更的主要項目為何？希了解園區用地變更的

環境影響。 

(二)監測數據三步驟才在網站公開，恐有美化數據之嫌，宜即時公布，免落人

口實。 

(三)P.31宜說明西南側污染源為何？ 

(四)P.46硫酸、硫酸鹽 7月與 9月監測結果有明顯差異，且 7月數值多高於 9

月，請說明可能的原因。 

(五)友達酸排雖合於排放標準，但不時遭陳情，有何改善減排對策？以減少

造成鄰近居民困擾。 

(六)P.105~106西北測站 PM10飆高後，似乎西屯站與東南站有隨之上升趨勢，

宜有灑水以外更有效的處置措施，如暫時停工，以免影響下風處空品惡

化。 

(七)P.117 水質監測的 SS 與氨氮多超出丙類水體水質標準，請問有何改善對

策？請具體說明並提出達標計畫。 

(八)請問台積電在中科擴廠的環評承諾執行落實情況為何？ 

(九)友達 VOCs 排放為台中最大戶，雖合乎排放標準，但排放量遠較第二大

戶中油高，為 1.5倍以上，宜請友達再減量減排，以維護台中空品。 

(十)P.57施工期間大腸桿菌數逐季增加，請市府環保局加強河川水質管理。 

十、徐宛鈴委員 

(一)會議簡報有於會前一周寄達並上傳網路，給予肯定。 



 4 

(二) P.78-79台中精機搭排監測資料，請問是在那裡取樣？其中格內畫「橫線」

是什麼意思？為何資料只有今年 9 月份？應公布每個月分資料並逐月累

積，上網公布以便查閱。建議台中精機搭排監測與中科污水廠放流口每

周一次監測(p.115)同步，並將監測數據並列，方便比對何者可能影響出水

口水質較大等。 

(三)P.63 又地下水質於放流口左右岸各兩處監測，以及(P.66)依台中精機環差

執行之河川底泥與土壤檢測，是中科所為，還是台中精機？若為中科所

為，也應通知委員前往監看。又若經過監測確認為台中精機造成超標，如

何處理？ 

(四)監測項目多且須完整報告，礙於簡報呈現方式有所限制，所以更需要將

資料上網完整公開，也方便委員與民眾查閱，非每季只以簡報方式進行

了解與討論。 

(五)P.17錳的異常事件或持續上升趨勢之相關應對措施為何？ 

(六)P.26「不定期之事業輔導查核工作」舉例，請說明，並應完整呈現每次查

核工作紀錄與照片，並上網公開。以此為例，未明列是否「合格」，請問

此例合格否？又若不合格應如何處置？罰則為何？如何避免再犯？ 

(七)P.27請說明照片內容? 

(八)P.31 請問中科台中園區的硫酸排放總量管制為何？許可操作核定應可調

整，依秋冬等大氣擴散不佳季節加以限制排放，避免對民眾造成不適與

傷害。 

(九)P.34 請逐月說明廠商用水量、污水進流量與排放量之增減原因：廠內改

善？擴建工程試車？其他？ 

(十)P.37 有設置酸味採樣桶？可否依陳情人意見設於較易受影響之里民住家

處？ 

(十一)P.58施工廢水從哪裡排入筏子溪？沒有對外排放，是排到哪裡？ 

(十二)P.59 地面水質監測數據，就大度橋監測數值較低且放流口與烏溪匯合

處監測數值較高者，有 13筆：101年 4季、102年 1, 3, 4季、103年 1, 2, 

3, 4季、104年 3, 4季、105年 1, 2, 3季。請問中科如何說明此現象？如
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何確定是中科還是台中精機影響結果？ 

(十三) P.61為何地下水監測井只選那 3口？ 

(十四) P.67-68生態調查資料應每季累積後於網站上公布供查閱，並列出各為

哪些種的動植物？ 

(十五)P.75~76文化資產監看作業，由誰監看？照片地點應標示詳述。 

 

捌、綜合答覆 

一、有關台中市大雅區橫山里自來水接戶申請補助案，已於今日上午核准，

並回文給台中市政府，後續作業可洽市府經發局了解。 

二、針對擴建用地環評承諾事項辦理情形(稻草處理及計畫區周邊道路揚塵洗

掃)，可請進駐廠商提供執行情形由本局彙整報告。 

三、中科滯洪池設計量體很大，施工期間逕流廢水並未影響區外。至於環說

書之地面水質監測地點(烏橋、永安坑橋、東海橋)當初係為監測初期排放

之影響，中科放流管已完工多年，故該監測地點之水質實與中科無關。 

 

玖、會議結論 

一、請中科管理局與台中市政府經發局及環保局研議搭排監測數據如有超標

之處理方式。 

二、請中科管理局管控工地灑水用水量，以維行車安全。 

三、爾後量測噪音時請避免受到外在干擾(蟲鳴、狗吠等)。 

四、嗣後請將擴建用地廠商依環評承諾事項之辦理情形納入會議資料。 

 

拾、散會：下午 4時 30分。  










